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Prepara con anticipación tu declaración anual, desde casa 

Desde ahora ya puedes empezar a preparar tu declaración anual de impuestos 

correspondiente al ejercicio de 2020, y sin salir de casa. 

El anterior fue un año atípico porque estuvo marcado por la pandemia de Covid-19. 

En medio de ello, muchos contribuyentes no saben qué tipo de gastos podrán 

deducir y si tienen derecho a una devolución. 

La temporada de declaraciones inicia en marzo para las empresas y en abril para 

personas físicas con y sin actividad empresarial. 

Hoy existe todo para que puedas hacerla por internet y, en caso de que requieras 

asesoría, se cuenta con la opción de solicitar los servicios de la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

La directora general de orientación y asesoría al contribuyente por medios remotos 

de la Prodecon, Angélica Campoamor, explicó que, a diferencia de hace un año, se 

lanzó con más tiempo de anticipación la campaña ‘Declara en tu casa’ para que los 

contribuyentes puedan cumplir en tiempo y forma. 

Así, cuando llegue abril, no habrá mayor preocupación más que por dar un clic y 

enviar la declaración al Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

La Prodecon ofrece asesoramiento a través de videos, infografías, teléfono, así 

como diversos talleres y chat en línea para que el contribuyente se prepare con 

tiempo, sin necesidad de acudir a una oficina del fisco. 

Incluso, se atiende de manera personalizada con sesiones por zoom, que es posible 

agendar en el portal de la Prodecon. 

El año pasado se atendió vía remota a más de 46 mil personas con asesorías para 

la declaración anual, y para devolución a más de 43 mil. 

Refirió que la declaración de 2019 se dio en el marco del confinamiento a causa de 

la pandemia, y fue cuando se diseñó la campaña para apoyar al contribuyente y que 

no se desplazara para poder presentar la declaración de impuestos con el apoyo de 

la Prodecon. 

“La campaña anterior se lanzó por el mes de marzo. Hubo buena respuesta, se 

apoyó a los contribuyentes para que con tan sólo desde su computadora y con una 

contraseña pudieran presentar la declaración”, recordó. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/prepara-con-anticipacion-tu-declaracion-anual-desde-casa
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Campoamor destacó que año con año la administración tributaria va mejorando su 

aplicativo para poder hacer la declaración como resultado de las mesas de trabajo 

entre la autoridad y la Prodecon, y con ello facilitarle la vida a los contribuyentes con 

servicios gratuitos. 

No obstante, reconoce que a algunos se les dificulta entender temas fiscales, por lo 

que necesitan orientación y asesoría para llenar su declaración. 

Principales dudas 

La funcionaria comentó que en esta ocasión se lanzó la campaña antes para que, 

además de presentarla a tiempo, se logre hacerlo sin errores. 

“Muchos contribuyentes dudan si la información precargada que tiene el SAT en el 

aplicativo es correcta o no, y lo que hace Prodecon es ayudarles para su 

tranquilidad”, dijo. 

Se hace un acompañamiento para verificar la información antes de entrar al 

aplicativo, con el propósito de asegurarse de que no incluya alguna falla. 

Por ejemplo, comentó que hay herramientas en las que se puede revisar tanto las 

facturas que se emitieron como las recibidas. 

Así, cuando presente su declaración, el contribuyente estará seguro de que ya 

corroboró que la información cargada en la página del SAT es la que tiene en su 

poder. 

Con ello, habrá certeza de que lo presentado al fisco es correcto, y si no, podrá 

corregirlo con anticipación. 

Deducción de gastos 

Campoamor mencionó que una de las principales dudas de los pagadores de 

impuestos tiene que ver con cuáles son las deducciones de gastos personales que 

proceden para que su declaración y su solicitud de devolución no sean rechazadas. 

Para este año anticipa que habrá más consultas a causa de la pandemia, en materia 

de gastos funerarios y de salud, mismos que se incrementaron. 

En materia de medicamentos, precisa que no son un gasto personal deducible de 

impuestos, a menos de que se incluyan en la factura de hospitalización. 

Desafortunadamente no se podrá deducir la compra de un tanque de oxígeno o su 

rellenado, porque no es una prótesis, como lo señala la ley. 

Las consultas médicas son deducibles si hay un comprobante o factura que esté 

correctamente llenado. 
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En cuanto al gasto funerario, es deducible únicamente cuando se usa y puede ser 

pagado en efectivo o por medios electrónicos. 

Los planes funerarios que se compraron o se terminaron de pagar en 2020 sólo 

serán deducibles si se usaron el año declarado. 

Si no recibieron la factura, pueden acudir a Prodecon para recuperar el 

comprobante. 
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Anticípate a hacer tu declaración anual 2020 ante el SAT 

Se acerca marzo y con ello la declaración de impuestos que deben hacer cada año 

tanto personas morales (empresas) como personas físicas. Para que no te agarren 

las prisas y, sobre todo, que no te toque saturado el portal del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), aquí tienes algunos aspectos que debes considerar 

para hacer tu declaración anual de 2020.  

Las empresas tendrán hasta el 31 de marzo para presentar su declaración anual y 

las personas físicas hasta el 30 de abril. Las declaraciones anuales se realizan 

desde el portal del SAT, donde deberás registrar ingresos y gastos que se realizaron 

durante el año pasado.  

Cualquier persona que haya dado de alta su Registro Federal de Contribuyentes 

(RFC) puede presentar su declaración anual, dijo Guillermo Mendieta, integrante de 

la comisión técnica de auditoría fiscal del Colegio de Contadores Públicos. 

Es decir, no importa si eres asalariado o percibes menos de 400,000 pesos anuales. 

Si quieres, puedes hacer tu declaración para llevar un registro contable o pedir 

deducciones, pero no es obligatorio, aclaró. 

Las personas físicas con actividad empresarial y con ingresos por arriba de los 

400,000 pesos al año sí están obligadas a presentar su declaración anual. También 

las personas que tengan dos o más patrones, aunque no rebasen los 400,000 pesos 

Verificar ingresos antes de declararlos 

Antes de empezar a registrar tus ingresos en el portal del SAT, es conveniente que 

tengas a la mano tu Firma electrónica (Fiel) vigente, certificado y clave privada de 

la misma, comentó Mendieta.  

Después, debes revisar y tener claro el monto de los ingresos que se percibieron en 

todo el 2020. Anteriormente, los patrones tenían la obligación de emitir la constancia 

de retenciones para los trabajadores para que con ello pudieran hacer su 

declaración anual. 

Pero esa obligación ya quedó relevada y al momento en que pones tus ingresos, la 

autoridad fiscal ya tiene precargado el total de los ingresos acumulados en el 

ejercicio fiscal. 

Se debe verificar que los ingresos que hayas obtenido durante el año pasado por 

los Comprobantes Fiscales Digitales (CFDI) que expediste concuerden con la 

realidad de tu operación 

https://elceo.com/economia/anticipate-a-hacer-tu-declaracion-anual-2020-ante-el-sat/
https://www.sat.gob.mx/personas/declaraciones
https://elceo.com/economia/sat-recupera-144-5-pesos-por-cada-peso-invertido-en-fiscalizacion/
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Si emites facturas mensuales por 50,000 pesos que recibiste de tres empleos 

diferentes, al año debes poner que percibiste 600,000 pesos. En caso de que se 

tenga un ingreso externo, se deberá reportar en la declaración. 

No olvides hacer tus deducibles 

Una vez que ingresaste tus ingresos, ahora debes verificar el total de los CFDI 

emitidos por gastos para ver qué es lo que puedes deducir, indicó el especialista del 

Colegio de Contadores Públicos.  

Las personas físicas pueden hacer deducibles los pagos por honorarios médicos, 

dentales y nutrición; así como primas de seguro, gastos funerarios, las aportaciones 

para el retiro, colegiaturas y transporte escolar, de acuerdo con el artículo 151 de la 

Ley del Impuesto Sobre la Renta. 

“Es importante que se registren los gastos, pues los deducibles te reducirán la base 

de impuestos y por tanto pagas menos o se puede pedir la devolución de un 

impuesto”. 

Hay casos en los que el monto a deducir es mayor que lo que se pagó de impuesto. 

Si se pagaron 120,000 pesos de impuestos anuales y en las deducciones te salió 

un monto de 150,000 pesos, te da un saldo a tu favor.  

Si en 2020 algún familiar falleció de COVID, se pueden deducir los gastos médicos 

y funerarios, como también las colegiaturas de los hijos e hijas y es posible que se 

pueda tener un saldo a favor. El fisco puede tardar entre una semana o 15 días en 

hacer estas devoluciones 

Hasta el 25 de febrero, la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) realizó 4,033 asesorías relacionadas con la declaración 

anual. 

Por medidas de seguridad sanitaria, Prodecon no ampliará sus servicios y los 

mantienen en un horario de 9 a 5 y en correo electrónico se mantendrá disponible 

las 24 horas del día.  

 

 

 

 

 

 

 

https://elceo.com/economia/sat-ampliara-plazo-para-la-declaracion-de-personas-fisicas-al-30-de-junio/
https://www.prodecon.gob.mx/index.php/home/p/noticias/3481-declaracion-anual-2020-preparate-para-declarar-en-tu-casa
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Prodecon asesorará a contribuyentes por gastos imprevistos por Covid-19 

Un número significativo de contribuyentes en el país han generado gastos no 

previstos para tender la salud de sus seres queridos como consecuencia de la 

pandemia Covid-19, entre ellos la adquisición de tanques de oxígeno, 

medicamentos, hospitalización y gastos médicos que no están contemplados en las 

prestaciones que otorga el patrón. 

Lo anterior fue expresado por Felipe Herrera, delegado de la Procuraduría Federal 

de la Defensa del Contribuyente en el Estado de México, quien ante ello destacó 

que brindarán asesorías para que la gente pueda presentar su declaración anual de 

manera adecuada. 

Resaltó que en algunos días se iniciará con el periodo para la presentación de la 

declaración anual de impuestos para personas físicas y morales, por lo que aquellas 

personas físicas asalariadas con ingresos de hasta 400 mil pesos anuales, quienes 

tiene dos patrones o quienes interrumpieron su relación laboral antes de que 

concluyera el ejercicio fiscal, podrán acercarse a la dependencia para que les 

asesores y saber cuales gastos pueden ser deducidos. 

“Con todo gusto podemos asesorar a los contribuyentes de las deducciones que 

pueden aplicar, quiénes están obligados a presentar su declaración y quiénes no; 

los gastos que pueden realizar con lo que estamos viviendo de la pandemia y 

ayudarlos a resolver todas sus dudas, qué hacer si se quedaron sin empleo, en fin”, 

dijo. 

Lo que se pretende es disminuir al máximo la carga tributaria, dijo, pues las 

condiciones de pandemia han golpeado significativamente a toda la sociedad y 

deben saber que hay cosas que se pueden deducir. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://estadodemexico.jornada.com.mx/prodecon-asesorara-a-contribuyentes-por-gastos-imprevistos-por-covid-19/
https://salud.edomex.gob.mx/salud/covid
https://www.prodecon.gob.mx/
https://www.prodecon.gob.mx/
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Prepara con anticipación tu declaración anual, desde casa 

Desde ahora ya puedes preparar tu declaración anual de 

impuestos correspondiente al ejercicio de 2020 y sin salir de casa. 

El anterior fue un año atípico porque estuvo marcado por la pandemia de Covid-19. 

En medio de ello, muchos contribuyentes no saben qué tipo de gastos podrán 

deducir y si tienen derecho a una devolución. 

La temporada de declaraciones inicia en marzo para las empresas y en abril para 

las personas físicas con y sin actividad empresarial. 

Hoy existe todo para que puedas hacerla por internet y, en caso de una asesoría, 

está la opción de solicitar los servicios de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon). 

La directora General de orientación y asesoría al contribuyente por medios remotos 

de la Prodecon, Angélica Campoamor, explicó que a diferencia de hace un año, se 

lanzó con más tiempo de anticipación la campaña “Declara en tu casa” para que los 

contribuyentes puedan cumplir en tiempo y forma. Así, cuando llegue abril, no habrá 

mayor preocupación más que por dar un clic y enviar la declaración al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

La Prodecon ofrece asesoramiento a través de videos, infografías, teléfono, talleres 

y chat en línea para que el contribuyente se prepare con tiempo, sin necesidad de 

acudir a una oficina del fisco. Incluso se atiende de manera personalizada con 

sesiones por Zoom. 

La funcionaria comentó que en esta ocasión se lanzó la campaña antes para que, 

además de presentarla a tiempo, se logre hacerlo sin errores. 

“Muchos contribuyentes dudan si la información precargada que tiene el SAT en el 

aplicativo es correcta o no, y lo que hace Prodecon es ayudarles para su 

tranquilidad”, dijo. 

Se hace un acompañamiento para verificar la información antes de entrar al 

aplicativo, con el propósito de asegurarse de que no incluya alguna falla. Por 

ejemplo, hay herramientas en las que se puede revisar tanto las facturas que se 

emitieron como las recibidas. Así, cuando presente su declaración, el contribuyente 

estará seguro de que ya corroboró que la información cargada es la que tiene en su 

poder. 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/02/28/prepara-con-anticipacion-tu-declaracion-anual-desde-casa/
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Con ello habrá certeza de que lo presentado es correcto, y si no, podrá corregirlo. 

Campoamor mencionó que una de las principales dudas tiene que ver con cuáles 

son las deducciones de gastos personales que proceden para que su declaración y 

su solicitud de devolución no sean rechazadas. 

Para este año prevé que habrá más consultas a causa de la pandemia, en materia 

de gastos funerarios y de salud, mismos que se incrementaron. 

Sobre medicamentos, precisó que no son un gasto personal deducible de 

impuestos, a menos de que se incluyan en la factura de hospitalización. 

No se podrá deducir la compra de un tanque de oxígeno o su rellenado, porque no 

es una prótesis, como lo señala la ley. 

Las consultas médicas son deducibles si hay un comprobante o factura que esté 

correctamente llenado. En cuanto al gasto funerario, es deducible únicamente 

cuando se usa y puede ser pagado en efectivo o por medios electrónicos. 

Los planes funerarios que se compraron o se terminaron de pagar en 2020 sólo 

serán deducibles si se usaron el año declarado. Si no recibieron la factura, pueden 

acudir a Prodecon para recuperar el comprobante. 
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Prepara con anticipación tu declaración anual, desde casa 

Desde ahora ya puedes preparar tu declaración anual de impuestos 

correspondiente al ejercicio de 2020 y sin salir de casa. 

El anterior fue un año atípico porque estuvo marcado por la pandemia de Covid-19. 

En medio de ello, muchos contribuyentes no saben qué tipo de gastos podrán 

deducir y si tienen derecho a una devolución. 

La temporada de declaraciones inicia en marzo para las empresas y en abril para 

las personas físicas con y sin actividad empresarial. 

Hoy existe todo para que puedas hacerla por internet y, en caso de una asesoría, 

está la opción de solicitar los servicios de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon). 

La directora General de orientación y asesoría al contribuyente por medios remotos 

de la Prodecon, Angélica Campoamor, explicó que a diferencia de hace un año, se 

lanzó con más tiempo de anticipación la campaña "Declara en tu casa" para que los 

contribuyentes puedan cumplir en tiempo y forma. Así, cuando llegue abril, no habrá 

mayor preocupación más que por dar un clic y enviar la declaración al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

La Prodecon ofrece asesoramiento a través de videos, infografías, teléfono, talleres 

y chat en línea para que el contribuyente se prepare con tiempo, sin necesidad de 

acudir a una oficina del fisco. Incluso se atiende de manera personalizada con 

sesiones por Zoom. 

La funcionaria comentó que en esta ocasión se lanzó la campaña antes para que, 

además de presentarla a tiempo, se logre hacerlo sin errores. "Muchos 

contribuyentes dudan si la información precargada que tiene el SAT en el aplicativo 

es correcta o no, y lo que hace Prodecon es ayudarles para su tranquilidad", dijo. 

Se hace un acompañamiento para verificar la información antes de entrar al 

aplicativo, con el propósito de asegurarse de que no incluya alguna falla. Por 

ejemplo, hay herramientas en las que se puede revisar tanto las facturas que se 

emitieron como las recibidas. Así, cuando presente su declaración, el contribuyente 

estará seguro de que ya corroboró que la información cargada es la que tiene en su 

poder. 

 

 

https://elporvenir.mx/economico/prepara-con-anticipacion-tu-declaracion-anual-desde-casa/210121
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Con ello habrá certeza de que lo presentado es correcto, y si no, podrá corregirlo. 

Campoamor mencionó que una de las principales dudas tiene que ver con cuáles 

son las deducciones de gastos personales que proceden para que su declaración y 

su solicitud de devolución no sean rechazadas. 

Para este año prevé que habrá más consultas a causa de la pandemia, en materia 

de gastos funerarios y de salud, mismos que se incrementaron. 

Sobre medicamentos, precisó que no son un gasto personal deducible de 

impuestos, a menos de que se incluyan en la factura de hospitalización. 

No se podrá deducir la compra de un tanque de oxígeno o su rellenado, porque no 

es una prótesis, como lo señala la ley. 

Las consultas médicas son deducibles si hay un comprobante o factura que esté 

correctamente llenado. En cuanto al gasto funerario, es deducible únicamente 

cuando se usa y puede ser pagado en efectivo o por medios electrónicos. 

Los planes funerarios que se compraron o se terminaron de pagar en 2020 sólo 

serán deducibles si se usaron el año declarado. Si no recibieron la factura, pueden 

acudir a Prodecon para recuperar el comprobante. 
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Declara impuestos en tu casa 

 Desde ahora ya puedes preparar tu declaración anual de impuestos 

correspondiente al ejercicio de 2020 y sin salir de casa. 

El anterior fue un año atípico porque estuvo marcado por la pandemia. En medio de 

ello, muchos contribuyentes no saben qué tipo de gastos podrán deducir y si tienen 

derecho a una devolución. 

La temporada de declaraciones se inicia en marzo para las empresas y en abril para 

personas físicas con y sin actividad empresarial. 

Hoy existe todo para que puedas hacerla por internet y, en caso de una asesoría, 

está la opción de solicitar los servicios de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon). 

La directora General de orientación y asesoría al contribuyente por medios remotos 

de la Prodecon, Angélica Campoamor, explicó que, a diferencia de hace un año, se 

lanzó con más tiempo de anticipación la campaña “Declara en tu casa”, para que 

los contribuyentes puedan cumplir en tiempo y forma. 

Con un “clic” 

Así, cuando llegue abril, no habrá mayor preocupación más que por dar un “clic” y 

enviar la declaración al Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

La Prodecon ofrece asesoramiento a través de videos, infografías, teléfono, talleres 

y chat en línea para que el contribuyente se prepare con tiempo, sin necesidad de 

ir a una oficina del fisco. 

Incluso se atiende de manera personalizada con sesiones vía Zoom. 

La funcionaria comentó que en esta ocasión se lanzó la campaña antes para que, 

además de presentarla a tiempo, se logre hacerlo sin errores. “Muchos 

contribuyentes dudan si la información precargada que tiene el SAT en el aplicativo 

es correcta o no, y lo que hace Prodecon es ayudarles para su tranquilidad”, dijo. 

Se hace un acompañamiento para verificar la información antes de entrar al 

aplicativo, con el propósito de asegurarse de que no incluya alguna falla. Por 

ejemplo, hay herramientas en las que se pueden revisar tanto las facturas que se 

emitieron como las recibidas. Así, cuando presente su declaración, el contribuyente 

estará seguro de que ya corroboró que la información cargada es la que tiene en su 

poder. Con ello habrá certeza de que lo presentado es correcto, y si no, podrá 

corregirlo. 

https://www.yucatan.com.mx/mexico/declara-impuestos-en-tu-casa
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Angélica Campoamor mencionó que una de las principales dudas tiene que ver con 

cuáles son las deducciones de gastos personales que proceden para que su 

declaración y sus solicitudes de devolución no sean rechazadas. 

Para este año prevé que habrá más consultas, a causa de la pandemia, en materia 

de gastos funerarios y de salud, mismos que se incrementaron. 

Sobre medicamentos, precisó que no son un gasto personal deducible de 

impuestos, a menos de que se incluyan en la factura de hospitalización. No se podrá 

deducir la compra de un tanque de oxígeno o su rellenado, porque no es una 

prótesis, como lo señala la ley. 

Las consultas médicas son deducibles si hay un comprobante o factura que esté 

correctamente llenado. 

En cuanto al gasto funerario, es deducible únicamente cuando se usa y puede ser 

pagado en efectivo o por medios electrónicos. 

Los planes funerarios que se compraron o se terminaron de pagar en 2020 solo 

serán deducibles si se usaron el año declarado. Si no recibieron la factura, pueden 

acudir a Prodecon para recuperar el comprobante. 
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Procuraduría va por 150 defraudadores y factureras 

La Procuraduría Fiscal de la Federación (PFF) va a presentar 100 denuncias 

penales por defraudación fiscal ante la Fiscalía General de la República (FGR), en 

contra de personas físicas que se encuentran en el régimen de esquemas 

asimilables a salarios, antes de que termine el primer trimestre del año. 

“Podría ser una cifra menor…pero la PFF va a presentar asuntos, sin actos de 

fiscalización, para que quien los mande llamar no sea el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), sino un juez de control… Son miles de millones de pesos”, 

expresó Josué Miguel Contreras Saldívar, subprocurador Fiscal Federal de 

Investigaciones. 

En entrevista con El Heraldo de México, el funcionario aseguró que el porcentaje de 

bateo de la Procuraduría Fiscal es de 90 por ciento de sentencias condenatorias 

favorables, en juicios orales. 

“Nuestra intención es que se sepa que si se llega a la Procuraduría Fiscal y se 

judicializa, muy probablemente van a perder los defraudadores fiscales”. 

 

Outsourcing, la iniciativa de AMLO ya está en el horno 

La palabra está empeñada. La ley para regular el outsourcing es cosa juzgada. Esta 

semana se esperan los últimos detalles para afinarla, por lo que su envío a la 

Cámara de Diputados es inminente y, aunque aún pasará por una acalorada 

discusión legislativa, vendrá una profunda depuración de una industria que hoy 

cuenta con cerca de 4,000 empresas dedicadas a ello. ¿Es el fin del outsourcing? 

Mientras que los reflectores han estado puestos en torno de la suerte de la Ley 

Eléctrica, cinco funcionarios de alto nivel de la llamada cuarta transformación han 

endurecido sus posturas alrededor del outsourcing y prácticamente serán ellos los 

que no cejarán en modificar los términos de la subcontratación en México. Luisa 

María Alcalde (Secretaria del Trabajo), Raquel Buenrostro (Jefa del SAT), Zoé 

Robledo (Director del IMSS), Carlos Romero (Procurador Fiscal) y Santiago Nieto 

(Titular de la UIF) son el núcleo duro del equipo presidencial para que la iniciativa 

de ley sea aprobada durante el presente periodo ordinario de sesiones. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/1/procuraduria-va-por-150-defraudadores-factureras-263720.html
https://expansion.mx/opinion/2021/03/01/outsourcing-la-iniciativa-de-amlo-ya-esta-en-el-horno
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Paga menos a fisco... y te vigilará más 

Tener menos utilidades es un doble problema para las empresas: las finanzas del 

negocio empeoran y el fisco federal te pone la lupa encima. 

Lo anterior se debe a que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) cuenta con 

un sistema de vigilancia de caídas recaudatorias, el cual se activa cuando se 

registran bajas abruptas en el nivel de pago respecto de años previos. Y con menos 

ingresos por la crisis, más alertas para la autoridad. 

El SAT manda, automáticamente, requerimientos de aclaración a través de correo 

electrónico, buzón tributario o llamadas. 

Esto es lo que muchas empresas experimentaron en 2020, pues la vigilancia por 

caídas recaudatorias registró un millón 696 mil actos de contacto, 59 por ciento más 

que los realizados en 2019. 

"Si el sistema viene registrando que en último lustro se paga cada año un porcentaje 

mayor o la misma cantidad, y de repente se tiene una caída, en automático hay una 

carta invitación. Si no se atiende esta carta, viene un acercamiento de la autoridad", 

explicó Joan Borbolla, director de B&B Consulting. 
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https://www.reforma.com/paga-menos-a-fisco-y-te-vigilara-mas/ar2134462?sc=1664
https://www.reforma.com/paga-menos-a-fisco-y-te-vigilara-mas/ar2134462?v=2
https://www.sat.gob.mx/
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Salvan ingresos con recaudación 2020 

Los ingresos totales del sector público lograron limitar su caída gracias al impulso 

que se dio en la parte tributaria en 2020; sin embargo, el reto para el fisco podría 

ser mayor este año. 

La caída de los recursos que entraron a erario público fue de 4.1%, respecto a lo 

obtenido en 2019, principalmente dirigida por los menores ingresos en la parte 

petrolera, segmento que registró una caída de 38%, pero contenida por la parte 

tributaria, que logró salir a flote. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha dado a conocer que, a pesar de la 

menor actividad económica, las estrategias para regularizar a grandes corporativos 

que arrastraban adeudos han sido favorables a la recaudación en 2020. 

Es decir, el combate a la evasión logró mantener un nivel estable de ingresos. Así, 

datos de Hacienda muestran que durante 2020 los ingresos tributarios sumaron 3 

billones 338 mil millones de pesos, 0.8% más que el año previo, en términos reales. 

 

¿Cómo puedo cambiar mi contraseña del SAT? 

La renovación de contraseñas es uno de los procesos que diferentes instituciones 

instan a realizar para mantener la seguridad, por lo que a continuación te dejamos 

los detalles para lograrlo en el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y acceder 

a tu cuenta, ya sea para personas físicas o morales. 

Personas físicas 

Para toda persona física mayor de 18 años que requiera generar o actualizar su 

contraseña, esto lo podrá hacer a través de la página web SAT ID y deberá seguir 

los siguientes pasos: 

 Da clic el botón de requisitos para validar la información requerida para el 

trámite 

 Selecciona “iniciar trámite generación de contraseña” 

 Oprime  el botón “comenzar” para iniciar 

 Oprime “continuar,” revisa los términos y condiciones y si estás de acuerdo 

en el uso del servicio oprime siguiente 

 Ingresa tu RFC, correo electrónico personal y de manera opcional tu número 

de teléfono móvil 

https://www.elimparcial.com/dinero/Salvan-ingresos-con-recaudacion-2020-20210301-0013.html
https://noticieros.televisa.com/historia/como-cambiar-la-contrasena-del-sat/
https://noticieros.televisa.com/tag/servicio-de-administracion-tributaria-sat/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/sat-lanza-pagina-generar-actualizar-contrasena-sin-salir-casa-coronavirus/
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Regreso a clases: ¿Cuánto te regresa el SAT de colegiaturas? 

Ya se acera la fecha de presentar la Declaración Anual ante el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) y con ella la posibilidad de tener un saldo a favor 

ante esta institución, si presentas entre tus gastos pagos de servicios educativos, es 

decir colegiaturas.  

El estímulo fiscal al pago de colegiaturas se publicó en el Diario Oficial de la 

Federación en diciembre del 2013 y se realizar en la Declaración Anual del Impuesto 

Sobre la Renta (IST) de las personas físicas.  

Las deducciones de colegiaturas deben cumplir con algunas características para 

que sea aplicable, entre ellos que sea para ti, tus hijos, cónyuge o padres, esto 

incluye el pago de cuotas escolares de hijos adoptivos.  

Para que un pago realizado con tarjeta de crédito pueda incluirse en la Declaración 

Anual debe solicitarse a la escuela que emita una factura con los datos del 

contribuyente, pero no debe incluir otro gasto escolar como transporte.  

 

Contrabando de azúcar genera un golpe económico de 250 mdp anuales para esta 

industria 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) señaló que reforzará las acciones 

para combatir el contrabando técnico de azúcar en el país, ya que la evasión de 

impuestos por importación de azúcar genera un golpe económico para esta industria 

de, al menos, 250 millones de pesos al año. 

“Cualquier importación que se pretenda efectuar sin el pago de aranceles tendrá 

tanto sanciones administrativas como penales para importadores, agentes 

aduanales y demás personas involucradas”, señaló en un comunicado. 

La dependencia liderada por Raquel Buenrostro especificó que la importación de 

azúcar está sujeta al pago de impuestos, siendo falso que existan actualmente 

cupos o preferencias comerciales derivadas de los Tratados Internacionales. 

“Esto incluye el Tratado firmado entre México y los países de Centroamérica, ya que 

ilegalmente se habían aducido dichos mecanismos para evadir fraudulentamente 

los impuestos de importación de azúcar”, indicó. 

La Cámara Nacional de las Industrias Azucarera y Alcoholera (CNIAA) expresó que 

tiene plena confianza en las firmes acciones que tomarán las autoridades aduaneras 

en defensa de la agroindustria azucarera. 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/28/regreso-clases-cuanto-te-regresa-el-sat-de-colegiaturas-263541.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/contrabando-de-azucar-genera-un-golpe-economico-de-250-mdp-anuales-para-esta-industria
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/contrabando-de-azucar-genera-un-golpe-economico-de-250-mdp-anuales-para-esta-industria
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SAT: ¿Qué son los CFDI, cómo se usan y cuáles son los tipos? 

Seguramente has escuchado sobre el Comprobante Fiscal Digital por Internet 

(CFDI), que es la forma de hacer Documentos Electrónicos para que sean válidos 

para el SAT. Requiere que el Contribuyente obtenga su Certificado de Sello Digital 

(CSD) en el Portal del SAT para firmar, de manera electrónica, sus documentos. 

Si eres de los contribuyentes que utilizan la facturación electrónica, entonces has 

visto grandes beneficios en materia de seguridad, disminución de costos, 

optimización de controles internos. Algunas prácticas también han cambiado, entre 

ellas, la disminución de comprobantes impresos.  

Pese a que es vía electrónica, el CFDI cumple con los requisitos legales de los 

comprobantes tradicionales y garantiza la autenticidad de su origen y la integridad 

de su contenido, lo que genera mayor seguridad jurídica, y disminuye los riesgos de 

fraude y evasión fiscal ocasionados por la generación de comprobantes apócrifos. 

¿Cuáles son los tipos de CFDI? 

Para generar un CFDI, es importante especificar el tipo de factura que se realizará, 

por ello, es importante conocer los tipos de factura que existen, así como sus 

funciones. Dado que los CFDI fungen como comprobantes de las operaciones, es 

necesario que la factura en cuestión corresponda al tipo de transacción que se 

realiza. Hay seis tipos de: 

1. Comprobante de ingreso 

2. Comprobante de egreso 

3. Comprobante de traslado 

4. Comprobante de recepción de pagos  

5. Comprobante de Nómina  

6. Comprobante de Retención de Pagos 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/1/sat-que-son-los-cfdi-como-se-usan-cuales-son-los-tipos-263765.html
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México cierra febrero con 185 mil 715 muertes por Covid-19 

Al corte de este domingo, 28 de febrero, México sumó 2 mil 810 contagios por Covid-

19, para dar un total de 2 millones 86 mil 938 de casos confirmados, informaron 

autoridades sanitarias durante el informe técnico de coronavirus. 

Asimismo, se detalló que el número de muertes aumentó a 185 mil 715, esto es, 

458 más que el día anterior. 

Con estas cifras, México ocupa el decimotercer lugar mundial en número de 

contagios y el tercer puesto con más decesos por la pandemia, detrás de Estados 

Unidos y Brasil, según la Universidad estadounidense Johns Hopkins.  

 

Esto es lo que sabemos del estado de salud de López-Gatell 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, se encuentra hospitalizado debido al 

COVID-19, pero se recupera favorablemente. 

Esto es lo que sabemos del estado de salud de López-Gatell, de acuerdo con lo 

informado este domingo por Ruy López Ridaura, director general del Centro 

Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece). 

-López-Gatell presentó problemas de oxigenación tras dar positivo a coronavirus el 

20 de febrero pasado. 

- Se encuentra hospitalizado desde el miércoles pasado debido a un cuadro 

moderado de COVID-19. 

 

En marzo, vacunas de CanSino envasadas en México 

El primer lote de 2 millones de vacunas de CanSino Biologics Inc de China, 

producido en México, estará listo en la segunda quincena de marzo, dijo la 

compañía el domingo. 

México recibió a principios de febrero su primer envío del ingrediente activo para la 

inyección, que está siendo empaquetada en el estado de Querétaro por la firma 

mexicana Drugmex, dijo CanSino en un comunicado. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-28-de-febrero-mexico-cierra-febrero-con-185-mil-715-muertes-por-covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/esto-es-lo-que-sabemos-del-estado-de-salud-de-lopez-gatell
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-marzo-vacunas-de-cansino-envasadas-en-mexico/1435330
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EU planea vacunar a niños en 2022 

Estados Unidos planea vacunar contra covid-19 a niños menores de 12 años a 

principios de 2022, anunció ayer el inmunólogo Anthony Fauci, asesor de la Casa 

Blanca. 

En la actualidad, ninguna de las tres vacunas autorizadas en Estados Unidos 

(Pfizer/BioNTech, Moderna, Johnson & Johnson) está disponible para menores de 

16 años. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/eu-planea-vacunar-a-ninos-en-2022/1435323
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Acuerdo por la Democracia, para que no se utilice presupuesto a favor de 

candidatos: AMLO 

A un mes de que inicien las campañas el electorales, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador destacó que el Acuerdo por la Democracia que planteó debe ser una 

realidad para que no se use el presupuesto en favorecer a candidatos, se denuncie 

el uso de esos recursos públicos o del crimen, porque desgraciadamente se heredó 

el “partido de la delincuencia organizada”. 

“¿Para qué es este acuerdo que debemos de suscribir, apoyar, y hacer realidad 

todas las autoridades? Para que no se utilice el dinero del presupuesto 

en campañas políticas, el presupuesto es dinero del pueblo, es de todos, no es de 

un partido”. 

“El compromiso es que no se utilice el presupuesto municipal, estatal, federal para 

favorecer a candidatos y a partidos, que se denuncie si un candidato está utilizando 

dinero del presupuesto público o dinero de la delincuencia organizada o de cuello 

blanco porque también eso desgraciadamente existe, se heredó el partido de 

la delincuencia organizada”. 

 

 

CFE registra una pérdida neta de 78 mil 920 mdp en 2020 

En 2020, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) tuvo una pérdida neta de 78 mil 

920 millones de pesos debido, entre otras cosas, a la depreciación del peso frente 

al dólar, informó la empresa. 

“Como resultado de los efectos económicos de la pandemia de SARS-CoV-2 y la 

caída de los precios internacionales del petróleo durante el 2020, se observó una 

depreciación del 5.9 por ciento del peso respecto al dólar, al pasar de 18.84 a 19.95 

pesos por dólar del 31 de diciembre 2019 a la misma fecha de 2020”, explicó en su 

reporte al cuarto trimestre del 2020. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acuerdo-por-la-democracia-para-que-no-se-utilice-presupuesto-favor-de-candidatos-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acuerdo-por-la-democracia-para-que-no-se-utilice-presupuesto-favor-de-candidatos-amlo
https://elfinanciero.com.mx/economia/cfe-registra-una-perdida-neta-de-78-mil-920-mdp-en-2020


                                                                                                                                                                                    

36 
 

 

Por aclarar o recuperar, 670,141 millones de pesos del gasto federal 

De acuerdo con información de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), 

derivado de la fiscalización de las Cuentas Públicas, entre 2001 y el 2019 están 

pendientes por aclarar o recuperar 670,141 millones de pesos del gasto federal. 

Como consecuencia de las revisiones de dichos años, se han emprendido 7,982 

acciones para solicitar aclaraciones, de las cuales 5,742 se encuentran con 

seguimiento concluido, 1,649 fueron sustituidas por otra acción, 451 se mantienen 

en seguimiento y 140 tienen el estatus de no notificado. 

 

 

Aprueban reasignación del presupuesto del Ieebc para 2021 

Con siete votos a favor el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (Ieebc) 

aprobó la reasignación de su presupuesto para 2021, para ajustarse al nuevo techo 

financiero aprobado por el Congreso del Estado. 

Hace algunos días, el Congreso aprobó un nuevo presupuesto de 407 millones de 

pesos para el Instituto electoral, luego de que el Tribunal de Justicia Electoral de 

Baja California (Tjebc) lo ordenara. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Por-aclarar-o-recuperar-670141-mdp-del-gasto-federal-20210228-0085.html
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Aprueban-reasignacion-del-presupuesto-del-Ieebc-para-2021-20210228-0017.html
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Pensión ISSSTE : ¿Por qué los jubilados no aceptan el pago en UMA? 

Rechazo es lo que recibió el dictamen de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) que determina que el pago de las pensiones se deberán topar en un límite 

máximo de 10 UMA y no en salario mínimo. Esta situación causó enojo entre 

Integrantes del Movimiento Nacional Democrático de Jubilados y Pensionados del 

ISSSTE, trabajadores en Activo, Jubilados y Pensionados, quienes protestaron en 

contra de la desición.   

Los agraviados aseguraron que presentarán una queja en la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos, bajo el argumento de que la nueva ley es 

“violatoria del Convenio 102 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT)”. 

Expusieron que buscan se abra una discusión con las autoridades para la creación 

de un sistema nacional de pensiones de carácter público que garantice el derecho 

a una vida digna de las y los trabajadores al concluir su vida laboral. 

 

Afores no invierten tanto en el sector eléctrico 

Bernando González Rosas, presidente de la Asociación Mexicana de 

Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore), mencionó que las afores no 

tienen "tantos recursos invertidos en el sector eléctrico" y por ello se debe de esperar 

para ver todos los derivados que la reforma eléctrica pueda traer a la legislación 

mexicana. 

"La mayoría de estos fondos están diversificados por el régimen que tienen las 

afores, incluso, de cierta forma si estos tuvieran un impacto en su valor, sería bajo, 

porque no hay tanto invertido en ese sector", mencionó. 

González estuvo presente en el panel "Perspectivas y desafíos del ahorro por el 

retiro en México", foro organizado por la Asociación de Estudiantes de la 

Universidad de Harvard en México. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/28/pension-issste-por-que-los-jubilados-no-aceptan-el-pago-en-uma-263530.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Afores-no-invierten-tanto-en-el-sector-electrico-20210228-0039.html
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Peso mexicano se depreció 1.6% en febrero 

Las pérdidas del peso mexicano durante la semana pasaba llevaron a la moneda 

local a una depreciación por segundo mes consecutivo, en medio de un reacomodo 

de portafolios en los mercados cambiario y de deuda ante el alza en el rendimiento 

de los bonos del Tesoro estadounidense, al exterior, y de la discusión de la polémica 

ley energética a lo interno. 

La moneda cerró el viernes en 20.8 por dólar, con una depreciación del 0.37 por 

ciento frente al precio de referencia del jueves. En el mes, la moneda local cedió 1.6 

por ciento, lo que aunado a la caída de enero arrojaba un retroceso de más de cinco 

por ciento en lo que va del año y cerró en su peor nivel desde octubre de 2020 

cuando llegó hasta 21.4. 

 

 

Cecilia Malmström y Mathias Cormann: los candidatos que quedan en carrera para 

dirigir la OCDE 

Anna Diamantopoulou, de Grecia, abandonó su candidatura para encabezar 

la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), dejando 

solo dos candidatos en la carrera. 

La excomisaria europea se retiró "en un esfuerzo por facilitar el consenso en el 

proceso de selección", indicó en Twitter. 

Cecilia Malmström, de Suecia, y el exministro de Finanzas australiano, Mathias 

Cormann, quedan en la carrera para reemplazar al secretario general, el 

mexicano José Ángel Gurría. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Peso-mexicano-se-deprecio-16-en-febrero-2021139
https://elfinanciero.com.mx/economia/cecilia-malmstroem-y-mathias-cormann-los-candidatos-que-quedan-en-carrera-para-dirigir-la-ocde
https://elfinanciero.com.mx/economia/cecilia-malmstroem-y-mathias-cormann-los-candidatos-que-quedan-en-carrera-para-dirigir-la-ocde
https://twitter.com/adiamantopoulou/status/1366326636803739648
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Grupo Famsa falseaba datos financieros, advierte la CNBV 

Mientras Banco Ahorro Famsa está en liquidación, Grupo Famsa, que lo operaba 

hasta junio de 2020, tiene severos problemas, registró financiamientos 

intercompañías como deudas por cobrar, es decir, falsea desde 2016 información 

financiera. 

El propio presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, Juan Pablo 

Graf, expuso recientemente que el banco consideraba algunos financiamientos 

como cuentas por cobrar cuando debían anotarse como créditos, así evadía la 

regulación de las consideraciones contables de la cartera de crédito y las reservas 

crediticias que deben tener los bancos para afrontar pérdidas esperadas por sus 

créditos. 

 

 

Transferencias de recursos de mexicanos al exterior crecieron 44.7% en 2020 

Analistas atribuyeron la menor posición de los inversionistas en pesos a un 

ambiente local cambiante, relacionado con las recientes iniciativas como la reforma 

a la industria eléctrica o a la ley del Banxico; por ello recurren al mercado de Nueva 

York. 

En el año de la pandemia, los inversionistas mexicanos continuaron apostando su 

capital en el extranjero al transferir 18,758 millones de dólares, revela información 

del Banco de México contenida en la Balanza de Pagos correspondiente al cuarto 

trimestre del 2020. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/empresas/grupo-famsa-falseaba-datos-financieros-advierte-la-cnbv/131405?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Transferencias-de-recursos-de-mexicanos-al-exterior-crecieron-44.7-en-2020-20210228-0087.html


                                                                                                                                                                                    

41 
 

 

Productores no ven solución a la crisis del teatro con aforo al 20% 

Abrir los teatros de esta ciudad no es levantar la cortina, hay que hacer publicidad, 

preparar las puestas en escena, los permisos con el gobierno toman hasta 15 días 

hábiles, señalan productores. 

El descenso de los indicadores en la Ciudad de México y el área metropolitana sobre 

los nuevos registros de ocupación hospitalaria (53.2%) y la reducción de casos 

sospechosos de Covid-19 reportados hasta el pasado viernes, permitió a las 

autoridades sanitarias de la ciudad anunciar que a partir de este lunes podrán 

reactivar algunas actividades que habían permanecido cerradas desde diciembre 

pasado, entre ellas las proyecciones cinematográficas, las funciones de teatro en 

interiores y los museos. 

 

BC, Sinaloa y Aguascalientes, con la mejor calidad laboral del país en 2020 

De acuerdo con el Índice de Calidad y Competencia de la Ocupación Estatal de El 

Economista, las tres entidades destacaron con resultados positivos ante los 

estragos del Covid-19. 

El Covid-19 mermó las condiciones de calidad y competencia del mercado laboral 

de las 32 entidades durante el año pasado, sin embargo, tres estados destacaron 

por mostrar mejores resultados respecto al resto de gobiernos subnacionales: Baja 

California, Sinaloa y Aguascalientes. 

 

Nuevo enfoque de Biden sobre cadenas de valor, oportunidad para México 

Orden ejecutiva firmada por el presidente de EU se podría acompañar de una 

adenda al T-MEC en la que se establezca cómo cubrir una emergencia mundial con 

aspectos como coordinación de actividades esenciales, opinó especialista en 

negocios globales. 

La reciente orden ejecutiva del presidente Joe Biden para fortalecer las cadenas de 

suministro de Estados Unidos implica oportunidades para una mayor integración 

económica de México con América del Norte, destacó Aribel Contreras, 

coordinadora de la Licenciatura de Negocios Globales de la Universidad 

Iberoamericana, Ciudad de México. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Productores-no-ven-solucion-a-la-crisis-del-teatro-con-aforo-al-20-20210301-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/BC-Sinaloa-y-Aguascalientes-con-la-mejor-calidad-laboral-del-pais-en-2020-20210301-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Nuevo-enfoque-de-Biden-sobre-cadenas-de-valor-oportunidad-para-Mexico-20210228-0093.html
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Coronavirus noquea a cines: pierden 16.6 mil mdp 

Derivado de la pandemia y por los semáforos epidemiológicos que se resistieron a 

dejar el color rojo a finales de 2020, los cines dejaron de recibir 96 por ciento de lo 

que percibían previo a la pandemia; es decir, que perdieron ingresos por 16.6 mil 

millones de pesos. 

Tábata Vilar Villa, directora general de la Cámara Nacional de la Industria 

Cinematográfica (Canacine), aseguró que en 2020, a causa de la pandemia de 

Covid-19, los cines dejaron de vender más de 300 millones de boletos a nivel 

nacional, lo cual impactó en el desplome de ingresos registrados de marzo al 21 de 

febrero. 

 

 

Inteligencia artificial amenaza al empleo femenino: AmCham 

El empleo femenino tiene una alta concentración en puestos administrativos, lo que 

representa una amenaza en el corto plazo para la participación de las mujeres en la 

economía, pues será uno de los primeros sectores en automatizarse, advirtió Ana 

López Mestre, directora general de American Chamber of Commerce of México 

(AmCham). 

“Hay que ponerle especial atención a la sobrerrepresentación que hay en las 

mujeres en trabajo de tipo administrativo por una razón muy importante, porque son 

los más vulnerables a ser sustituidos por la digitalización y la automatización”, 

advirtió la directiva de la cámara en entrevista con El Sol de México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/coronavirus-noquea-cines-pierden-16-6-mil-mdp-425266
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/inteligencia-artificial-amenaza-al-empleo-femenino-amcham-mujeres-economia-ana-lopez-mestre-6421251.html
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

AMLO agradece a los 25 gobernadores que se adhirieron al acuerdo por la 

democracia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció este lunes a los 

gobernadores que se han unido al acuerdo nacional en favor de la democracia por 

las elecciones intermedias del próximo 6 de junio. 

Durante su conferencia matutina, el mandatario federal mostró una imagen con el 

nombre de los gobernadores. Estos son: 

Martín Orozco, de Aguascalientes; Jaime Bonilla, de Baja California; Claudia 

Sheinbaum, de la Ciudad de México; Rutilio Escandón, de Chiapas; Javier Corral, 

de Chihuahua; Miguel Riquelme, de Coahuila; José Ignacio Peralta, de 

Colima; José Rosas Aispuro, de Durango; Alfredo del Mazo, de Estado de 

México; Diego Sinhue Rodríguez, de Guanajuato; Omar Fayad, de Hidalgo; Enrique 

Alfaro, de Jalisco, y Silvano Aureoles, de Michoacán. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-1-de-marzo-de-2021-6421375.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-agradece-confianza-de-25-gobernadores-que-se-adhirieron-a-acuerdo-por-la-democracia
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-agradece-confianza-de-25-gobernadores-que-se-adhirieron-a-acuerdo-por-la-democracia
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-agradece-confianza-de-25-gobernadores-que-se-adhirieron-a-acuerdo-por-la-democracia
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Se suman a acuerdo de AMLO 23 Gobernadores 

A cuatro meses de los comicios más grandes en la historia del país, los seis 

gobernadores morenistas y la Jefa de Gobierno de la CDMX formalizaron su 

adhesión al Acuerdo Nacional por la Democracia, para garantizar elecciones libres 

de prácticas corruptas, iniciativa del Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El documento fue presentado ayer, en el antiguo Palacio del Ayuntamiento de la 

CDMX, y fue leído por la mandataria capitalina, Claudia Sheinbaum, en nombre de 

sus colegas de Chiapas, Baja California, Tabasco, Veracruz, Morelos y Puebla. 

 

 

 

PREVÉN REFORMA ELÉCTRICA EN FAST TRACK; MORENA, CON VENTAJA 

EN COMISIONES 

Apesar de que en el Senado se prevé realizar un Parlamento Abierto el miércoles 

para discutir la reforma eléctrica propuesta por el Presidente y ya avalada por los 

diputados, las bancadas del Morena, PT y PES ya decidieron llevar el tema al pleno 

este jueves y avalar la minuta al vapor, sin modificaciones,  

De acuerdo con el dictamen de la Comisión de Energía, que comenzó a circular 

ayer, no se prevén cambios a la minuta enviada por la Cámara de Diputados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/abrazan-morenistas-acuerdo-amlo-425271
https://www.excelsior.com.mx/nacional/preven-reforma-electrica-en-fast-track-morena-con-ventaja-en-comisiones/1435324
https://www.excelsior.com.mx/nacional/preven-reforma-electrica-en-fast-track-morena-con-ventaja-en-comisiones/1435324
https://www.excelsior.com.mx/nacional/preven-reforma-electrica-en-fast-track-morena-con-ventaja-en-comisiones/1435324
https://www.excelsior.com.mx/nacional/preven-reforma-electrica-en-fast-track-morena-con-ventaja-en-comisiones/1435324


                                                                                                                                                                                    

45 
 

 

 

AMLO pide a Cámara de Diputados dar a conocer expediente sobre Cabeza de 

Vaca 

El presidente Andrés Manuel López Obrador comentó este lunes que, si no existe 

impedimento, espera que la Cámara de Diputados dé a conocer el expediente sobre 

las acusaciones contra el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de 

Vaca. 

"Como me lo van a preguntar, ya que estamos aquí: ojalá y la Cámara de Diputados, 

si no tiene impedimento, si no está limitada, dé a conocer el expediente del 

gobernador de Tamaulipas, que se transparente, hablando del derecho a la 

información y de la transparencia, eso va a ayudar mucho, porque así se aclara, le 

conviene a él, le conviene a todos", indicó. 

López Obrador comentó que él mismo quiere conocer este expediente para saber 

de qué se le acusa al mandatario local, y la transparencia ayudará para que los y 

las mexicanas conozcan el caso. 

 

 

 

Se movilizan en Tamaulipas en apoyo a Cabeza de Vaca 

Este domingo, y ante miles de tamaulipecos que marcharon en respaldo a su 

gestión en Ciudad Victoria, el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca advirtió 

que su administración no se rendirá frente a los ataques desde el gobierno federal. 

En el mensaje que ofreció a sus simpatizantes, el Gobernador Cabeza de Vaca 

aseveró ante los esfuerzos de las autoridades federales de desaforarlo, que “aquí 

solo hay un gobernador y fue puesto por el pueblo de Tamaulipas”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-pide-a-camara-de-diputados-dar-a-conocer-expediente-sobre-cabeza-de-vaca
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-pide-a-camara-de-diputados-dar-a-conocer-expediente-sobre-cabeza-de-vaca
https://www.razon.com.mx/mexico/nadie-rinde-demostrar-hechos-tamaulipas-gobernador-cabeza-vaca-425229
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CDMX se encamina a vestirse de Morena 

En las preferencias electorales el Movimiento de Regeneración Nacional con sus 

aliados, PT y el Partido Verde, se mantiene como la primera fuerza política en 

la Ciudad de México, incluso obteniendo una alcaldía más que en 2018, si hoy 

fueran las elecciones. 

En un ejercicio realizado por la empresa Opinión Pública, Marketing e Imagen y 

Social Research Solutions, el partido que fundó el presidente Andrés Manuel López 

Obrador ganaría 12 de las 16 alcaldías. 

 

AMLO pide denunciar a candidatos corruptos 

Al celebrar que más de la mitad de los gobernadores del país se han sumado al 

Acuerdo Nacional por la Democracia, para evitar fraudes electorales, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la ciudadanía denunciar a 

candidatos de la delincuencia organizada o de cuello blanco. 

Agradeció la confianza del gobernador de Zacatecas, Alejandro Tello, al adherirse 

al plan. “El compromiso es que no se utilice el presupuesto municipal, estatal y 

federal, para favorecer a candidatos y a partidos, que se denuncie si un candidato 

está utilizando dinero del presupuesto público o dinero de la delincuencia”, propuso. 

 

Rifa del avión presidencial fue un mensaje político: Lotería Nacional 

La Lotería Nacional (Lotenal) y el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado 

(Indep) rifarán los bienes confiscados por delitos y corrupción. 

Casas, departamentos, terrenos, automóviles y joyas que son decomisadas al 

crimen organizado y que normalmente son subastadas, estarán al alcance de la 

población con la compra de un “cachito” de lotería, adelantó Margarita González 

Saravia, directora general de la Lotenal. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/1/cdmx-se-encamina-vestirse-de-morena-263787.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/1/amlo-pide-denunciar-candidatos-corruptos-263791.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/rifa-del-avion-presidencial-fue-un-mensaje-politico-loteria-nacional-indep-rifas-decomisos-amlo-6421214.html
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En vilo, candidatos polémicos en Puebla 

Por lo menos diez aspirantes que buscan un cargo de elección popular en la 

elección del próximo 6 de junio arrastran con un pasado polémico, que en algunos 

casos los vuelve impresentables ante la sociedad y en otros les da armas a sus 

adversarios para ser atacados en la contienda electoral que se avecina. 

El caso más representativo es el del abogado José Elías Medel, quien se registró 

como aspirante de Movimiento Ciudadano para buscar la diputación local por el 

distrito 7 de San Martín Texmelucan, pero es investigado por posible pedofilia, 

después de que publicaran fotos en las que posa semidesnudo con su hija menor 

de edad, a la que le daba besos en la boca. 

 

 

SE ENREDA CASO FÉLIX SALGADO MACEDONIO 

La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena repondrá el proceso para 

definir si será el candidato a la gubernatura de Guerrero 

Luego de que Félix Salgado Macedonio se quedó, aparentemente, sin la 

candidatura de Morena a la gubernatura de Guerrero, la Comisión Nacional de 

Honestidad y Justicia de Morena (CNHJ) abrió la posibilidad de ser suplido. 

 

 

Vientos migratorios desde EU benefician a López Obrador 

El gobierno de Estados Unidos relanza su relación con México después de cuatro 

años en que las ocurrencias se impusieron a la institucionalidad de la agenda 

bilateral. 

El día de hoy, los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador 

sostendrán su segunda interacción desde que el nuevo mandatario estadounidense 

tomó posesión el 20 de enero. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/en-vilo-candidatos-polemicos-en-puebla-elecciones-votaciones-6421295.html
https://www.contrareplica.mx/nota-SE-ENREDA-CASO-FELIX-SALGADO-MACEDONIO20211315
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Vientos-migratorios-desde-EU-benefician-a-Lopez-Obrador-20210228-0058.html


                                                                                                                                                                                    

48 
 

 

 

Nicolas Sarkozy, expresidente de Francia, es declarado culpable por delito de 

corrupción 

El expresidente francés Nicolas Sarkozy fue declarado culpable por un tribunal de 

corrupción de París después de que se ofreciera a 'mover los hilos' para ayudar a 

un magistrado a conseguir un trabajo prestigioso a cambio de un favor. 

Sarkozy, quien también fue acusado de tráfico de influencias, recibió la condena de 

un año de prisión y dos años más de prisión condicional. 

Los hechos cometidos por Sarkozy son de "especial gravedad por haber sido 

cometidos por un ex presidente de la República", de acuerdo con el tribunal francés. 

"Nicolas Sarkozy utilizó su estatus y sus relaciones políticas y diplomáticas para 

recompensar a un magistrado", lamentó el juez. 

Nicolas Sarkozy, expresidente francés, es condenado a tres años de prisión por 

corrupción  El Sol de México  

 

 

‘Nuestro movimiento patriota va a ganar’: Donald Trump 

En su primera aparición tras dejar la Casa Blanca, el expresidente de Estados 

Unidos se declaró como la figura dominante en el Partido Republicano. 

Trump atacó al presidente Joe Biden y repitió que ganó las elecciones de noviembre 

de 2020. 

 

Retrasos marcan la votación en El Salvador 

Los salvadoreños votaron ayer para renovar el Congreso y las alcaldías, en unas 

elecciones cruciales para el presidente Nayib Bukele, que busca afianzar su poder 

con una mayoría legislativa.  

Las encuestas presagian el fin del control que desde 2018 mantienen en 

el Congreso la derechista Alianza Republicana Nacionalista (Arena) y el 

exguerrillero Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN, izquierda). 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/nicolas-sarkozy-expresidente-de-francia-es-declarado-culpable-por-delito-de-corrupcion
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/nicolas-sarkozy-expresidente-de-francia-es-declarado-culpable-por-delito-de-corrupcion
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/nicolas-sarkozy-expresidente-frances-es-condenado-a-tres-anos-de-prision-por-corrupcion-6421398.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/nicolas-sarkozy-expresidente-frances-es-condenado-a-tres-anos-de-prision-por-corrupcion-6421398.html
https://www.excelsior.com.mx/global/nuestro-movimiento-patriota-va-a-ganar-donald-trump/1435298
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/3/1/retrasos-marcan-la-votacion-en-el-salvador-263744.html
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Joe Biden apoya a trabajadores de Amazon para crear sindicato en EU 

Ante la posibilidad de que los trabajadores del centro logístico de Amazon en 

Alabama formen un sindicato, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, los instó 

este domingo a "hacer oír su voz". 

Biden defendió el derecho de los trabajadores de Amazon a sindicalizarse a través 

de un video publicado en Twitter, sin mencionar al gigante del comercio electrónico, 

pero se refirió específicamente a "trabajadores en Alabama". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/joe-biden-apoya-trabajadores-amazon-crear-sindicato-eu-425256
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RICOS Y PODEROSOS 

MARCO A. MARES 

Atisbos 

AZÚCAR.- La fiscal de hierro, Raquel Buenrostro, ya le puso el ojo a la industria del 

azúcar en donde desde hace mucho se registra un “contrabando técnico” que 

provoca un daño al fisco por 250 millones de pesos anuales. 

El SAT reforzó las acciones para combatir el contrabando y aplicará sanciones 

administrativas y penales a importadores, agentes aduanales y demás personas 

involucradas. 

La Cámara Nacional de las Industrias Azucarera y Alcoholera (CNIAA) que preside 

Juan Cortina Gallardo -quien además es líder del Consejo Nacional Agropecuario 

(CNA)- aplaudió y apoya al SAT porque con su actuación se protege a una industria 

que genera 2.4 millones de empleos directos e indirectos. 

Buenrostro ha demostrado que su objetivo prioritario es evitar la evasión y elusión 

fiscal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mexico-EU-energia-riesgo-20210301-0001.html
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BAJO RESERVA 

¿López-Gatell ya no es consentido de AMLO? 

Periodistas EL UNIVERSAL 

Ayer, al cierre de su gira de trabajo por Zacatecas, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador informó que ya están saliendo de la Covid-19 los titulares de 

Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval; de la Marina, el almirante José Rafael 

Ojeda, quien se infectó por segunda ocasión; y del Insabi, Juan Ferrer, quienes 

destacó que han actuado con rectitud y así como él no se han vacunado contra el 

virus del SARS-CoV-2-. Empero, llamó la atención que no hizo ninguna referencia 

del subsecretario de Salud y zar de la estrategia gubernamental contra la 

pandemia, Hugo López-Gatell, quien el pasado 20 de febrero informó que 

padecía Covid-19 y que, aunque aseguran que está estable, en los últimos días tuvo 

que recibir oxígeno suplementario ante una baja en sus niveles de oxigenación. 

Además, por momentos en el gobierno dicen que está en su casa y por momentos 

que está hospitalizado. Será que Hugo, como lo solía llamar el Presidente, ya no es 

el consentido del mandatario. 

 

FUERA DEL AIRE 

Energías limpias: es cuestión de vida o muerte 

Paola Rojas 

Mi solidaridad y respaldo a los compañeros de la prensa agredidos 

sistemáticamente desde Palacio Nacional.  

La contaminación ambiental es ya considerada un arma contra el planeta y sus 

habitantes. La Organización Mundial de la Salud informó desde 2019 que es más 

letal de lo que se venía calculando. Estimó que siete millones de personas mueren 

anualmente por ese motivo. En nuestro país, el director de salud ambiental del 

Instituto Nacional de Salud Pública, Horacio Riojas Rodríguez, calculó que son 48 

mil los mexicanos que mueren prematuramente por problemas de salud 

relacionados con la contaminación del aire. 

Estas cifras crecerán si no apostamos globalmente por la generación 

de energías limpias. Lamentablemente, en México se han tomado decisiones que 

nos alejan de ese objetivo. La semana pasada en la Cámara de Diputados se 

aprobó, luego de dieciséis horas de debate, la reforma a la Ley de la industria 

eléctrica. La iniciativa deberá debatirse ahora en el Senado.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/casos-de-covid-en-mexico-al-30-de-julio
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire


                                                                                                                                                                                    

52 
 

PLATA O PLOMO 

La catástrofe cumple un año 

Alejandro Hope 

Hasta ayer, el gobierno federal reconocía 2,086,938 casos confirmados de Covid-

19. Asimismo, llevaba en sus registros 185,715 decesos provocados por el virus. 

Esas cifras subestiman drásticamente el impacto de la epidemia, según los propios 

análisis de las autoridades sanitarias. De acuerdo a los los resultados preliminares 

de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición Covid-19 (ENSANUT Covid-19), 

habría aproximadamente 30 contagios por cada caso confirmado. Eso significaría 

que casi la mitad de la población mexicana ya se ha infectado. 

Por otra parte, el gobierno reconoce que las muertes en exceso de 2020 fueron 2.57 

veces mayores que las muertes confirmadas por el virus. Aplicando ese factor al 

total de decesos acumulados hasta ayer, se llega a un total de 478,000 muertes en 

exceso. Eso equivale a uno de cada 263 mexicanos. 

 

HISTORIA DE NEGOCEOS 

La corrupción en la ASF 

Mario Maldonado 

Luego del escándalo que desató la valuación del costo final del fallido aeropuerto 

de Texcoco, el equipo de auditores de David Colmenares comparece este lunes 

ante la Cámara de Diputados, donde les espera una serie de cuestionamientos 

relacionados con posibles actos de corrupción cometidos por su Auditor Especial de 

Seguimiento, Informes e Investigación, Isaac Rojkind Orleansky.  

A las oficinas de Dulce María Sauri Riancho, presidenta de la Mesa Directiva de San 

Lázaro, han llegado diversas denuncias sobre una red de funcionarios y 

exfuncionarios de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que, a través de un 

despacho privado con sede en Jalisco, ofrece a los gobiernos estatales solventar 

las irregularidades observadas por el órgano fiscalizador, según la denuncia a la 

tuvo acceso esta columna. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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SACAPUNTAS 

Manos a la obra 

Nos dicen que la titular de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, resultó ser una 

secretaria muy activa, ya que en menos de dos meses se ha reunido con 18 

gobernadores para revisar acciones en esta materia. La lista incluye a la jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y a la gobernadora de 

Sonora, Claudia Pavlovich. 

Cambio de piel 

El exfutbolista Manuel Negrete renuncia en las próximas horas a la alcaldía de 

Coyoacán, en la cual fue abanderado por el PRD, y en cuanto realice el trámite, nos 

adelantan, viajará a la ciudad de Chilpancingo para registrarse como candidato a la 

gubernatura de Guerrero por el Partido Fuerza por México, que dirige Gerardo Islas. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Cualquier proceso de transición cuesta 

Según los cálculos del director general del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez, será para 

finales de abril, quizá incluso mediados de mayo, que se pueda vacunar a todos los 

adultos mayores en el país “a los 15 millones que tenemos ahorita esperando”. 

Dependerá, por supuesto, de que cumplan las farmacéuticas y nos lleguen las 

vacunas. Y de que la gente irá a vacunarse, no le cabe duda. Además, comenta, los 

países están empezando a condicionar a sus visitantes a estar vacunados: Eso va 

a obligar a que la gente tome más conciencia. “Ya no es nada más personal, es 

para evitar el contagio a otras personas si queremos vivir en un mundo globalizado”. 

Entre tanto, refiere, el ISSSTE está apoyando con 115 hospitales COVID (incluidos 

los dos que prestaron al ejército) en distintos puntos del país. De sus 80 mil 

trabajadores de la salud, solamente 24 mil se pudieron dedicar a COVID, pues la 

mayoría tuvo que irse a su casa por ser mayores de 60 años o padecer 

enfermedades crónico-degenerativas. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/1/sacapuntas-263751.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/1/cualquier-proceso-de-transicion-cuesta-263786.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Frutos. La historia de México tiene rezagos ancestrales que sólo la voluntad 

política logra resolver. Y éste es el caso de Querétaro, en donde tuvieron que 

transcurrir 57 años tras haberse ideado la construcción de un Hospital General , 

para que se convirtiera en realidad. Y esto ha sido gracias a los aciertos del 

gobernador Francisco Domínguez Servién, quien no sólo logró concretar este 

anhelo ciudadano, sino que lo hizo justo cuando la población más necesita de la 

atención médica. Beneficiará a las siguientes generaciones y se levantó gracias a 

la capacidad negociadora del mandatario estatal y la buena relación que mantiene 

con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Hoy lunes arrancan las consultas 

externas y el próximo 8 de marzo funcionará en su totalidad. Seis décadas tuvieron 

que pasar. De ese tamaño es la noticia. Nomás. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Periodismo y poder 

“Lo único que falta para causar una revolución es la censura”, escribió el duque 

de Dolberg, días después de que el rey Carlos X de Francia hubiera disuelto la 

Guardia Nacional de París como reacción a la victoria de sus críticos en las 

elecciones de abril de 1830. 

“Preferiría que me cortaran la cabeza”, añadió. 

No falló en su pronóstico. El 26 de julio siguiente, el monarca emitió sus Cuatro 

Ordenanzas, excluyendo a la clase media de futuras elecciones, limitando el tamaño 

y los poderes del Legislativo y suprimiendo la libertad de prensa. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/cabeza-de-vaca-peralta-relaciones-peligrosas/1435314
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Cabeza de Vaca, Peralta: relaciones peligrosas 

La acusación contra el gobernador Francisco Javier García Cabeza de 

Vaca adoptará, a lo largo de este mes, distintas formas, pero definitivamente no 

terminará, como se ha dicho, archivada en el congreso local para que éste decida 

si puede o no ser desaforado. La fiscalía está convencida de que los suyos son 

delitos federales y que en ese ámbito deben ser juzgados. Y que en caso de que se 

vaya a una controversia constitucional sobre el tema, ninguna legislación local 

puede estar por encima de la federal. Ya veremos cómo evoluciona el caso. 

Lo que sí es un hecho es que entre esos presuntos delitos federales investigados 

está incluida la relación que mantuvo el entonces candidato Cabeza de Vaca con 

organizaciones consideradas como una extensión del Cártel del Golfo, como la 

llamada Columna Armada Pedro J. Méndez, que apoyó a Cabeza de 

Vaca abiertamente en su campaña en 2016, incluso intimidando, para que 

renunciaran a sus aspiraciones, a distintos candidatos locales opositores al ahora 

gobernador. 

 

LEO ZUCKERMANN 

La guillotina en Palacio Nacional 

Robespierre y Desmoulins eran muy amigos. Ambos eran republicanos y apoyaron 

la Revolución Francesa. Sin embargo, cuando Robespierre se encumbró en el 

poder como miembro del Comité de Salvación Pública, que instituyó el régimen de 

terror, Desmoulins se desmarcó de su viejo amigo apoyando posiciones más 

moderadas. 

A finales de 1793, Desmoulins fundó el periódico Le Vieux Cordelier (“El viejo 

cordelero”), crítico del terror implantado por el gobierno de comités. En su séptimo 

número, la gaceta publicó. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/cabeza-de-vaca-peralta-relaciones-peligrosas/1435314
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/la-guillotina-en-palacio-nacional/1435312
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ALICIA SALGADO 

Citibanamex: midiendo el momento 

Conocer la visión que tiene Jane Fraser, la primera mujer en la historia en 

convertirse en CEO de Citigroup, sobre el siguiente paso para gestionar los desafíos 

que ha impuesto covid-19 a este grupo global, hace de la Plenaria Digital de 

Citibanamex, a realizarse el 4 y 5 de este mes, un encuentro clave para entender el 

futuro del segundo grupo financiero del país. 

El viernes pasado, Manuel Romo, CEO de Citibanamex, comentaba dos hechos 

relevantes en sus resultados financieros: 1) Es el número uno en custodia de valores 

en México con una suma bajo administración superior a los 500 mmdd, monto por 

arriba del PIB anual de varios países y 2) a pesar del fuerte impacto económico que 

ha tenido la contingencia de salud, la confianza de sus clientes sigue siendo su 

principal fortaleza, pues, entre recursos captados y gestionados, suma 2.3 billones 

de pesos, equivalentes al 10% del PIB y casi a la totalidad de los activos gestionados 

en el sistema de afores de México. 

 

DAVID PARAMO 

Rescatar a la ASF 

Desde hace justamente una semana, el Padre del Análisis Superior estableció que 

David Colmenares debía renunciar o ser despedido, no sólo como consecuencia de 

sus gravísimos errores, el más visible el del NAIM, sino como el único medio de 

rescatar el prestigio de la Auditoría Superior de la Federación como un organismo 

fuerte a favor de la transparencia, rendición de cuentas y combate a la corrupción. 

He mantenido que es poco probable que él estuviera atrás de un acto deliberado 

para dañar al gobierno, porque se trataría de una acción verdaderamente burda, 

pero sí de la concatenación de una larga lista de indolencias, fallas en los procesos 

e incapacidad que estallaron de una manera escandalosa con la revisión de la 

cuenta pública del año pasado y, en particular, con la revisión al NAIM. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/citibanamex-midiendo-el-momento/131401
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/rescatar-la-asf/131397
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EL CONTADOR 

El Contador 

1. Lo mejor para Alsea, de Alberto Torrado, será ponerse al corriente con el Sistema 

de Administración Tributaria, respecto del pago de impuestos por la compra de Vips, 

por lo que las negociaciones para cerrar ese asunto ya están muy avanzadas. En 

tanto, la compañía concluyó 2020 siendo más pequeña, pues tuvo que cerrar 185 

unidades, a consecuencia de la crisis por covid-19, lo que también repercutió en el 

empleo. Hacia adelante, la empresa deberá buscar estrategias para mantener e 

incrementar su rentabilidad, eso implica encontrar mecanismos para que los clientes 

regresen a sus negocios, lo cual depende, tanto del ritmo de vacunación, como de 

sus bolsillos, que siguen muy golpeados por la actual crisis. 

 

JOSÉ YUSTE 

Pérdidas de Pemex por 22.9 mil mdd en 2020; AMLO y Herrera por... 

Lo ha dicho el presidente López Obrador, lo que se quiere es lograr que Pemex sea 

autosuficiente en gasolina y diésel, es decir, que se produzcan en México para dejar 

de importarlos. Que se regresen a las glorias del pasado, en producción y refinación 

y, claro, sin competencia privada que lo pudiera complementar. Hay gran debate en 

ello, en primer lugar, Pemex es ineficiente y está endeudado. En segundo lugar, 

pierde refinando. En tercer lugar, sería mejor ir por el gas, entre otros objetivos. 

Pemex tiene pérdidas por octavo año consecutivo. En 2019 había duplicado las 

pérdidas de 2018. En 2019 las mermas fueron de 346,135 millones de pesos. En 

2020 las pérdidas fueron 38 por ciento mayores, de 480,996 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/131396
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/perdidas-de-pemex-por-229-mil-mdd-en-2020-amlo-y-herrera-por-reducir-carga-fiscal/131395
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MARICARMEN CORTES 

BidenAMLO, la soberanía y la reforma eléctrica 

Hoy se realizará la primera reunión —virtual—  entre los presidentes Andrés Manuel 

López Obrador y Joe Biden, una semana después de la reunión que sostuvo Biden 

con el primer ministro Justin Trudeau y de asegurar que había iniciado con “el amigo 

más cercano” de Estados Unidos. 

De acuerdo con el canciller Marcelo Ebrard, entre los temas que se abordarán 

estará la acción climática, mientras que López Obrador ya dijo que pedirá a Biden 

que legalice la situación migratoria de los trabajadores mexicanos y 

centroamericanos en el agro, en un programa similar al Bracero, aplicado durante 

la Segunda Guerra Mundial, evidentemente bajo otras condiciones económicas y 

necesidades de mano de obra en Estados Unidos. 

 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

 Que esta semana toca el turno a Luis Armando Reynoso Femat, ex gobernador de 

Aguascalientes, ser foco de atención pública, pues la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación analizará el miércoles las acusaciones de peculado que pesan en su 

contra. El ex mandatario, que ya estuvo preso por defraudación fiscal, busca echar 

abajo la decisión de la Primera Sala, que desechó el amparo con el que buscaba 

quitarse el estigma de corrupción que lo acompaña desde que dejó el cargo en 

2010. 

Que la visita que realizó en días pasados el titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, 

a Campeche fue para analizar de primera mano los reportes sobre operaciones 

financieras inusuales, que en ese estado suman 5 mil 600. Si bien la entidad no está 

en los primeros lugares nacionales por ese delito, sí preocupa el aumento de 

denuncias registrado en la presente administración estatal, además de que buena 

parte de esos casos está relacionada con las llamadas “personas expuestas 

políticamente” y con jóvenes menores de 30 años que reciben fuertes cantidades 

de dinero en efectivo. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/biden-amlo-la-soberania-y-la-reforma-electrica/131398
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_935
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CARLOS PUIG 

Tonalá, o Irapuato, o Camargo o la próxima masacre 

Han contado los vecinos del lugar en que asesinaron a 11 personas en Tonalá que 

fue de repente que se escucharon numerosas detonaciones; muchos pensaron que 

eran fuegos artificiales. 

Eran poco más de las seis de la tarde, la hora de los sábados en que algunos de 

los que viven en la calle de Rusias Negras esquina con Emiliano Zapata se juntan 

en la baqueta para abrir unas cervezas y conversar y divertirse al final de una 

semana, como todas, intensa. Eran tranquilos, dijo un vecino a los diarios de Jalisco. 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La pandemia como progreso 

Harari ha comparado nuestra capacidad de respuesta ante el virus de hoy con la 

que tuvo la humanidad ante la peste bubónica del siglo XIV o la influenza de 

1918. La comparación muestra un gigantesco progreso en la rapidez del diagnóstico 

y en la producción de las vacunas, ambos procesos cumplidos en tiempos 

vertiginosos respecto de las referencias históricas. 

En consecuencia de tal progreso, se reducirá también el tiempo previsible de la 

epidemia, la cual podrá controlarse este mismo año en algunos países y en buena 

parte del planeta el año siguiente. El conteo diario de muertos en el mundo es 

terrible, pero la plaga del coronavirus no alcanzará, ni remotamente, las 

proporciones de mortandad de la influenza en el siglo pasado: 50 millones en una 

población global de un mil 800 millones. 

CARLOS MARIN 

Nada de exótico romper el pacto 

La de “rompa el pacto”, recrimina el presidente López Obrador, “es una 

frase importada” que lo mueve a preguntar: “¿Qué tenemos nosotros que ver 

con eso…?”. 

El tema se catapultó por el infame caso de su correligionario Salgado Macedonio 

(de quien Morena, en el juego de “reponer el proceso”, no tiene la calidad moral ni 

el valor de desprenderse). 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/tonala-o-irapuato-o-camargo-o-la-proxima-masacre
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-pandemia-como-progreso
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/nada-de-exotico-romper-el-pacto
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CONFIDENCIAL 

MC y la práctica del reciclaje 

Este fin de semana Movimiento Ciudadano relanzó su campaña de reciclaje… pero 

no por el medio ambiente, sino de cartuchos quemados. Mientras por una parte se 

confirmó que la exgobernadora priista de Yucatán y exlíder nacional tricolor, Ivonne 

Ortega, será candidata emecista a diputada federal, también se dio a conocer que 

la experredista, presidenta de la Cámara de Diputados por el PRD y posteriormente 

diputada del Verde, Ruth Zavaleta, ahora será candidata a la gubernatura de 

Guerrero por MC. Y, claro, aprovechando el tren del caso Félix Salgado, ofreció 

luchar contra la violencia hacia las mujeres guerrerenses. Tiempo de reciclaje. 

El gobernador tamaulipeco Francisco García Cabeza de Vaca decidió sacar a la 

calle a sus huestes para que le mostraran su apoyo ante la intención de la FGR de 

procesarlo por delincuencia organizada, lavado de dinero y evasión fiscal. Cerca de 

5 mil personas acudieron a la “invitación” a movilizarse. En redes sociales y 

mensajes de WhatsApp circularon chats en los que trabajadores del estado se 

quejaban de amenazas de que no recibirían su compensación salarial si no asistían 

a la marcha-mitin, para la que se dispusieron camiones para acarrear… perdón, 

transportar a la gente. Entre los convocantes estuvieron Blanca Valles, secretaria 

del Sindicato de Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado, y Hugo Guerra, 

del sindicato de la Universidad Autónoma de Tamaulipas. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Lo que se dirán hoy Biden y AMLO 

Joseph Biden es un político de la vieja escuela. Salvo que alguien sea su enemigo, 

tendrá un trato muy comedido y cortés en su relación con otros jefes de Estado. Eso 

es lo que hoy pasará en la reunión virtual con el presidente López Obrador. 

Quienes esperen un conflicto entre los jefes de Estado van a quedarse con las 

ganas. No va a suceder. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/mc-y-la-practica-del-reciclaje
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/lo-que-se-diran-hoy-biden-y-amlo


                                                                                                                                                                                    

61 
 

 

 

DARÍO CELIS 

También Jiménez Espriú y Arganis bloquearon a la ASF 

Además de ser útil para desacreditar a la Auditoría Superior de la Federación (ASF), 

la discusión sobre los costos totales por la cancelación del Aeropuerto de Texcoco 

le vinieron “como anillo al dedo” a la 4T. 

De ahí se agarró Andrés Manuel López Obradorpara alejar reflectores sobre 

irregularidades que se cometieron en la rescisión de contratos del emblemático 

proyecto, todas atribuibles a sus funcionarios. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La caída de los machos 

Lo único que vence al presidente Andrés Manuel López Obrador es el desprecio 

sostenido y creciente de la gente. Pero en el caso de Félix Salgado Macedonio, que 

su candidatura haya sido tirada a la basura en principio el viernes pasado, es una 

derrota directa para el Presidente, que durante más de dos semanas tomó la 

defensa de su escogido para gobernar Guerrero, menospreciando a las cinco 

mujeres que lo acusaron de abuso sexual y violación, insultando a miles de mujeres 

que, respaldándolas, exigieron a López Obrador rechazo a la violencia de género, 

y tratando de vincular una demanda histórica y genuina, con sus obsesiones 

primitivas. Los machos perdieron, arrastrando la tozudez presidencial. Pero no es 

algo definitivo. López Obrador no se ha dado definitivamente por vencido, y ordenó 

al líder de Morena, Mario Delgado, aclarar que sigue siendo su candidato, que las 

acusaciones son infundadas y que habrá nuevas encuestas en Guerrero. Con letras 

de cinismo, aún se está escribiendo el último párrafo de este bochornoso 

espectáculo presidencial. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/tambien-jimenez-espriu-y-arganis-bloquearon-a-la-asf
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-caida-de-los-machos
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SALVADOR CAMARENA 

El caos del plan (es un decir) de vacunación 

En el sitio del diario The New York Times hay un reporte diario del avance de la 

vacunación en Estados Unidos. Al corte de ayer, se reportaba 15% de población 

con al menos una dosis, y 7% con las dos aplicaciones. Y se puede revisar, 

mediante un gráfico interactivo, los datos de la inmunización estado por estado. 

(https://www.nytimes.com/interactive/2020/us/covid-19-vaccine-doses.html) 

En contraste, en el sitio de internet del gobierno mexicano dedicado al coronavirus 

hay un mapa de Google con muchas bolitas verdes que representan, según se lee 

ahí, los “municipios de inicio de la segunda etapa de vacunación en México: vacunas 

para personas adultas mayores”. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Fibra Uno, lo tormenta ya está pasando 

El próximo 18 de marzo el fideicomiso inmobiliario que dirige Gonzalo 

Robina cumple 10 años de su debut en la BMV de José Oriol Bosch, periodo durante 

el cual se consolidó como el jugador más importante del mercado con 641 

propiedades y más de 10 millones de metros cuadrados de área rentable. Y tanto 

en el ámbito financiero, bursátil e incluso operativo, Fibra Uno marcó la ruta para el 

resto de los fideicomisos inmobiliarios que hoy cotizan en el mercado de valores. 

Sin embargo, el fideicomiso no fue ajeno a la debacle provocada por la pandemia, 

pero las tendencias y señales de recuperación son cada vez más evidentes y la 

propia administración reconoce que lo peor de la crisis ya habría pasado y que 

conforme avance el proceso de vacunación en Estados Unidos, el principal socio 

comercial de México, y a nivel doméstico la recuperación será más sólida y tendrá 

un efecto inmediato en el sector inmobiliario, que tradicionalmente es de los 

primeros en anticipar los ciclos económicos. Al cierre del año pasado 38% de los 

ingresos provinieron del segmento comercial, 31% del industrial, y 23% del rubro de 

oficinas que pese a la inquietud que generó el impacto de una desocupación 

obligada, para Fibra Uno el efecto neto negativo fue de sólo 38 mil metros 

cuadrados, y con las mejores ubicaciones disponibles, precios por debajo del 

promedio del mercado, y una potencial tendencia de rentar espacios más amplios 

para seguir cumpliendo las reglas de sana distancia, podrían mejorar el desempeño, 

aunque los analistas bursátiles destacan que la resiliencia mayor seguirá siendo en 

el segmento industrial.  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/el-caos-del-plan-es-un-decir-de-vacunacion
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-fibra-uno-lo-tormenta-ya-esta-pasando-6420836.html
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Pepe Grillo 

Otro mal entendido 

La demanda de las mujeres, dentro y fuera de Morena, es quitarle a Félix Salgado 

Macedonio la candidatura para Guerrero porque, dice su lema, “un violador no 

puede ser gobernador”. 

Pero en Morena entendieron otra cosa. Resolvieron reponer el proceso, con 

Salgado incluido, lo que puede conducir a que el Toro sin Cerca sea otra vez 

candidato, con lo que el problema, hoy grave, se volvería inmanejable. 

 

 

Federico Arreola 

AMLO en gira de trabajo; las mentadas de madre que desprestigian al periodismo 

¿Es nota que jóvenes alborotados y relajientos griten mentadas de madre a un 

presidente de México en un vuelo comercial? Pienso que no. 

La noticia es otra: que Andrés Manuel siga sin utilizar aviones del Estado mexicano; 

que después de más de dos años de gobierno prefiera viajar —lo hace cada fin de 

semana— como cualquier persona, dede luego sin privilegios; en los asientos 

de turista, jamás en las filas ejecutivas o en primera clase; pagando, ni hablar, el 

costo expresado en fatiga de los retrasos y del mal servicio de aerolíneas y 

aeropuertos; y también corriendo el riesgo de infantiles gritos de gente deseosa de 

un minuto de fama en las redes sociales, o inclusive de ataques bien diseñados y 

orquestados por parte de estrategas de oposición que le dan marcaje personal al 

mandatario y pueden con facilidad colar a sus activistas entre los pasajeros. 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-otro_mal_entendido-1178939-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-en-gira-de-trabajo-las-mentadas-de-madre-que-desprestigian-al-periodismo.html
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Ricardo Alemán 

¡Error y muerte; cara del Gobierno de AMLO! 

Según no pocos estudiosos de la "gobernabilidad" y del ejercicio del poder, una de 

las condiciones indispensables para lograr una gestión de éxito es la satisfacción 

de las exigencias ciudadanas. 

Es decir, que una gestión pública alcanza la gobernabilidad y la legitimidad, "si y 

sólo si" responde de manera satisfactoria a las principales demandas ciudadanas; 

salud, seguridad, desarrollo económico y bienestar. 

 

 

Alejandro Paez Varela 

Tiempos de zopilotes 

Otra vez: la mayoría de los periodistas que fueron satanizados en el video que se 

transmitió el viernes en la conferencia de prensa matutina de Palacio Nacional 

estaban simplemente informando. Su fuente: la Auditoría Superior de la Federación, 

un ente del Estado mexicano que ejerce un presupuesto de 2 mil 726 millones 054 

mil 847 pesos autorizados por la Cámara de Diputados. Sin más datos que esa 

fuente oficial, informaron. Quizás un puñado en el Gobierno federal sabía, el fin de 

semana en que soltó la bomba de basura, que se habían cometido errores mortales. 

Pero la mayoría de los informadores, no. 

Días después, hasta el exauditor Juan Manuel Portal Martínez se asombró: en dos 

décadas de existencia del organismo, dijo, nunca se había dado una pifia de esa 

magnitud. “Es inaudito lo que ha ocurrido y la verdad es que no hay grandes 

explicaciones, lo que se está viendo es producto de una mala ejecución de los 

trabajos y, sobre todo, de una falta de supervisión de la presentación de los 

resultados finales”. Pero los periodistas no necesariamente estaban informados de 

que citaban una fuente envenenada porque hasta la hora en que se soltó el informe, 

la Auditoría era una fuente validada (que ahora, por los oficios de David Colmenares 

Páramo, ha quedado desacreditada). 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/error-y-muerte-cara-del-gobierno-de-amlo/490992
https://www.sinembargo.mx/01-03-2021/3944930
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Rozones 

AMLO y Monreal en Zacatecas 

Es un hecho que Zacatecas pasa por una mala temporada a causa de la alta 

criminalidad. De ahí que, nos comentan, el senador fresnillense Ricardo Monreal, 

coordinador de la mayoría morenista en el Senado, decidiera no desaprovechar la 

invitación que le hizo el Presidente de acompañarlo en su gira de trabajo este fin de 

semana por la entidad.  

Monreal le expresó su preocupación por la inseguridad y el desempleo y en 

respuesta, el mandatario federal dio a conocer que llegarán lo más pronto posible 

refuerzos de la Guardia Nacional para aumentar el número de elementos que por el 

momento suman mil 468 en el estado. Recordó lo necesaria que era la creación de 

la Guardia Nacional, misma que fue posible gracias a las reformas emprendidas 

desde el Poder Legislativo, donde ha sido de gran ayuda el senador Monreal. 

Javier Solórzano 

Más de dos años con la pelota en su cancha 

Si bien la vida en el país se ha venido polarizando, no se soslaya que llevamos en 

ello mucho tiempo. 

El país está polarizado en lo social y económico de tiempo atrás, pero ahora la 

política se ha sumado a ello y es un elemento que ha detonado las diferencias. 

Antes las cosas quizá podían en este sentido verse en segundo plano, ahora bajo 

las condiciones políticas, no hay día en que aparezcan ante y entre nosotros. 

Bibiana Belsasso 

Regreso a clases 

Los estudiantes llevan más de un año de tener que tomar clases de manera virtual. 

El abuso, la violencia, los trastornos de ansiedad, la obesidad, la desnutrición, entre 

otros problemas, golpean la infancia de nuestros niños. 

Pero aún más grave es que la pandemia nuevamente acentúa la brecha de 

desigualdad en nuestro México. Mientras es más fácil para las escuelas privadas 

regresar con sana distancia a clases presenciales, la complicación para las escuelas 

públicas, cuya matrícula se ha incrementado muchísimo, por la cantidad de niños 

que han tenido que abandonar sus escuelas, porque ya no se pueden pagar las 

colegiaturas, es altísima. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/amlo-monreal-zacatecas-425289
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/dos-anos-pelota-cancha-425290
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/regreso-clases-425281
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Ángeles Aguilar 

Marcas propias acaparan ya 8.4% de los carritos del súper 

Bolsillos bajo fuego… El año pasado la caída del PIB de 8.5 por ciento fue el 

preámbulo de la compleja situación que aqueja al ingreso familiar. 

Para este 2021 el horizonte tampoco es esperanzador. Los rebrotes por casos de 

Covid-19, los apagones y la efervescente incertidumbre para los inversionistas 

llevaron ya a reajustes en las previsiones de crecimiento. 

 

Arturo Damm 

$915,080 por minuto 

915 mil 080 es la cantidad de pesos que perdió PÉMEX, cada minuto, en 2020. Sí: 

cada minuto. 

PÉMEX, la empresa productiva (no se rían) del Estado, perdió el año pasado 480 

mil 966 millones 200 mil pesos ($480,966,200,000), lo que equivale a una pérdida 

diaria de 1 mil 317 millones 715 mil 616 pesos ($1,317,715,616), equivalentes a 59 

millones 904 mil 818 pesos por hora ($59,904,818), lo que equivale a los ya 

mencionados 915 mil 080 pesos por minuto ($915,080), cifras que muestran que 

PÉMEX es incapaz de operar para beneficio de los mexicanos, ¡su razón de ser!, 

para lo cual lo primero que debe lograr son ganancias, de las cuales repartir en 

beneficio de los mexicanos. ¿De todos? ¿De los más necesitados? ¿De los 

mexicanos en su calidad de ciudadanos? ¿De los mexicanos en su calidad de 

consumidores de energéticos, gasolina y diesel? ¿De qué manera se debería de 

llevar cabo el reparto? ¿En dinero? ¿En bienes? ¿En servicios? ¿Bienes privados? 

¿Bienes públicos? 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/marcas-propias-acaparan-8-4-carritos-super-425273
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/novecientos-quince-mil-ochenta-por-minuto-la-razon-425264
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La gran Carpa 

Foca 

La exaspirante a candidata presidencial, Margarita Zavala, pidió al INE cuidar la 

elección de este año, en lugar de “perder el tiempo persiguiendo a quienes fueron 

auxiliares de México Libre”, organización a la cual le negaron su registro como 

partido político. La también esposa del expresidente Felipe Calderón emitió dicho 

mensaje al compartir un video del diputado Jorge Triana, a través del cual se acusa 

que gestores de Morena visitan casas en la alcaldía Miguel Hidalgo para coaccionar 

gente a favor del partido. 

 

Isaac Katz 

Todo mal 

El presidente tiene una idea equivocada de la soberanía y esto se traduce en minar 

las condiciones necesarias para el progreso de México, este sí, principal sustento 

de la soberanía. El presidente cree que la soberanía radica en que el gobierno, 

propietario de fierros, sea el monopolista en la provisión de energéticos, tanto de 

productos derivados del petróleo como de electricidad. Este anacronismo, basado 

en la idea de que Lázaro Cárdenas expropió el petróleo (cuando lo que expropió fue 

la industria petrolera, es decir los fierros) o de que la nacionalización de la industria 

eléctrica por Adolfo López Mateos fue un acto de patriotismo (cuando lo que en 

realidad hizo fue la adquisición de los activos en manos de empresas privadas, 

medida necesaria para poder llevar a cabo la construcción de un sistema eléctrico 

nacional integrado). 

Con esa equivocada idea, ha dedicado ingentes cantidades de recursos escasos 

para canalizarlos a Pemex, empresa que es notoriamente ineficiente y que además 

está quebrada, con un capital neto negativo. Y ahora, con el mismo argumento de 

“fortalecer la soberanía nacional” envió al Congreso la iniciativa de reforma a la Ley 

de la Industria Eléctrica, misma que ya fue aprobada por los diputados de Morena y 

partidos que los acompañan y que seguramente será también aprobada por el 

Senado, mostrando no sólo su ignorancia sino, más aún, que ni siquiera leyeron (y 

menos aún entendieron) el T-MEC que ellos mismos aprobaron. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210301-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Todo-mal-20210301-0010.html
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¿Será? 

Oportunidad… de poner el ejemplo 

Este fin de semana, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero; la 

magistrada del Tribunal Electoral, Janine Otálora; la consejera electoral Carla 

Humphrey, y la senadora Patricia Mercado se dieron cita en un conversatorio 

organizado por la Universidad de Harvard para discutir sobre la participación de las 

mujeres en la política. En el encuentro virtual se reconocieron los avances 

legislativos y también se pusieron sobre la mesa los pendientes de México para -

por ejemplo-, garantizar la paridad total y erradicar la violencia política… y hoy en 

día hay varios casos por los cuales se podría comenzar. ¿Será? 

 

 

Dinero 

El Comité de Vigilancia de la Cámara de Diputados que interrogará hoy al auditor 

superior de la Federación, David Colmenares, no tiene facultades para destituirlo. 

Corresponde exclusivamente al pleno de la Cámara. El auditor no tiene ganas de 

renunciar. Ya es un hombre de edad y quedarse sin chamba lo pone en la difícil 

situación de ganarse la chuleta en circunstancias pandémicas. Sus contactos, que 

podrían ayudarlo, están en el PRI, no en Morena. Es probable que hoy no tengamos 

resultados espectaculares. Motivos para despedirlo hay de sobra. Las bases se 

encuentran en dos incisos: el del artículo 92 de la Ley de Fiscalización y Rendición 

de Cuentas de la Federación, que rige el funcionamiento de la ASF. El auditor 

superior de la Federación podrá ser removido de su cargo por las siguientes causas 

graves de responsabilidad: VI. Sustraer, destruir, ocultar o utilizar indebidamente la 

documentación e información que por razón de su cargo tenga a su cuidado o 

custodia o que exista en la Auditoría Superior de la Federación, con motivo del 

ejercicio de sus atribuciones. VII. Aceptar la injerencia de los partidos políticos en el 

ejercicio de sus funciones y de esta circunstancia, conducirse con parcialidad en el 

proceso de revisión de la cuenta pública y en los procedimientos de fiscalización e 

imposición de sanciones a que se refiere esta ley. Eso es precisamente de lo que 

se acusa a Colmenares: utilizar indebidamente información para que partidos y 

grupos opositores golpearan al gobierno de la 4T. 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/03/01/oportunidad-de-poner-el-ejemplo/
https://www.jornada.com.mx/2021/03/01/opinion/006o1eco
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Astillero 

Al más puro estilo del viejo priísmo, aunque él formalmente es hechura del Partido 

Acción Nacional, Francisco García Cabeza de Vaca se organizó en Ciudad Victoria 

un acto de apoyo ante el proceso legislativo y judicial en curso que busca colocarlo 

sin fuero ante acusaciones relacionadas con el crimen organizado que, en 

Tamaulipas, como en varias entidades del país, ha sido durante décadas el 

verdadero gobierno a la sombra, comprador y controlador de políticos de cualquier 

signo partidista. 

En realidad, no parecen los mítines a modo ni las declaraciones de fanfarronería el 

recurso más adecuado para contrarrestar el peso perceptible de las acusaciones 

presentadas por la Fiscalía General de la República contra Cabeza de Vaca, el 

primer opositor al Partido Revolucionario Institucional en ganar el gobierno de 

Tamaulipas (venció a Baltasar Hinojosa Ochoa, del ala tecnócrata del PRI). 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/01/opinion/008o1pol
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Editorial 

128 millones de pesos inexplicables 

De acuerdo con información dada a conocer ayer por la Guardia Nacional, en las 

inmediaciones del aeropuerto capitalino, efectivos de esa corporación detuvieron un 

camión de valores que trasladaba divisas de diversos países, equivalentes a más 

de 128 millones de pesos procedentes de un vuelo comercial de Cancún, Quintana 

Roo, y que no pasaron por comprobación o verificación alguna. El conductor del 

vehículo no pudo presentar documentación sobre el origen de las 12 bolsas que 

contenían el dinero ni un desglose de las cifras del efectivo. Los paquetes fueron 

puestos a disposición de la Fiscalía General de la República para que realice las 

indagatorias correspondientes. 

Las irregularidades saltan a la vista: aunque la posesión, el traslado y el intercambio 

de dinero en efectivo no son acciones delictivas en sí mismas, con independencia 

de que se hagan en moneda nacional o en divisas, es claro que las aerolíneas tienen 

que dar aviso sobre la naturaleza de su carga a las autoridades aeroportuarias y 

éstas deben verificar la veracidad de las declaraciones correspondientes, tanto en 

el punto de embarque como en el de llegada. Contrastada con las rigurosas e 

inflexibles inspecciones de seguridad a que deben someterse los viajeros 

particulares en cualquier aeropuerto, resulta inaudita la facilidad con que las bolsas 

con efectivo fueron embarcadas y desembarcadas. 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/01/edito

